

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:	
	Pis. Cs.
España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50
Número suelto	00'5

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Noticias varias

Madrid 31 á las 11'45 m.

Hoy terminará sus trabajos la Comisión Central del Censo.

El Sr. Romero Robledo presidirá un gran banquete en Málaga.

El Sr. Ducazal, Diputado por Madrid, le ha escrito una carta separándose de su política y haciendo votos por su amistad particular.

A principios del próximo Noviembre irá á Huesca el Sr. Castlar.

Más noticias

Madrid 31 á las 12'15 t.

Ha muerto en Sevilla el célebre Padre Gago, tan conocido por sus campañas ultramontanas.

Ha terminado sus tareas la Comisión sobre la información arancelaria.

Ahora reunirá las conclusiones aprobadas y después se redactará el dictamen con que deben elevarse al Gobierno.

El Sr. Elduayen.—Consejo

Madrid 31 á las 12'40 t.

Hasta su regreso á Galicia el Sr. Elduayen no tomará posesión del Gobierno del Banco Hipotecario.

El martes próximo se celebrará Consejo de Ministros.

Cuestiones náuticas

Madrid 31 á la 1 t.

La Gaceta publica el decreto fijando las condiciones que deben reunir los buques de combate que se construyen para completar nuestra escuadra.

Este asunto se trató ayer en Consejo de Ministros.

Otras noticias

Madrid 31 á la 1'40 t.

Ha sido condenado á muerte el autor del crimen de Palmarejo, en Málaga.

Ayer la viruela produjo 81 invasiones y 26 defunciones en Madrid.

Las noticias del cólera son satisfactorias en toda España.

El Teatro Catalán

¿Recuerdan ustedes un artículo intitulado *Pequeñeces de los genios* que publicó allá por febrero, en este mismo periódico, mi amigo íntimo y compañero B. Amengual? Profetizaba en él que los dos héroes del teatro catalán, Guimerá y Soler, reñirían fiero y descomunal batalla, acabando por producir una escisión tan completa en el ejército de los autores dramáticos catalanes que fuera precisa la erección de un nuevo templo á la Talía catalana. No; á esto último no lo profetizaba en aquél artículo; fué en una carta en la que, por incidencia volvía á ocuparse en el asunto que traía á mal traer en aquellos momentos á la poesía dramática de Cataluña. Pero esto poco importa. Lo que sí interesa saber es que se cumplieron las profecías, y que mi amigo estaba obligado á darles á ustedes cuenta de ello. Es el caso, empero, que sus ocupaciones son tantas y por otra parte le ha causado tal impresión lo sucedido en el seno de la familia dramaturga catalana, que no ha tenido tiempo, reclamado siempre por otros acontecimientos de más sensación, ni valor que siempre en las grandes ocasiones le falta, para decir una sola palabra sobre tan espinesa y peliaguda cuestión.

Un día que nos hallábamos sentados en el nuevo teatro catalán, mirando yo de reojo á la simpática hija de Fontova y Amengual, el también simpático (sunque de otra manera) techo de tonos claros y alegres que ha pintado Soler y Rovirosa, se volvió de pronto hacia mí (Amengual, no la hija de Fontova) y me dijo:

—Oye, Numa, tu que estás mejor enterado que yo de lo que el teatro catalán pasa...

—Mejor, no; poco habrá de uno á otro...

—Bueno; no me interrumpas. Tú, que conoces cuantos puntos calzan todos esos autores, autorillos y autorzuelos, actores y actrices que pululan ahora por ahí, esperando el momento crítico de acercarse á la mesa de los dulces y el champagne; (Era el día de la inauguración y el dueño de Novedades había invitado á la prensa y á los amigos á ver el teatro y á refrescar.) tú que puedes apreciar el estado actual del teatro catalán, tan calumniado por unos y tan exageradamente ensalzado por otros, mejor, repito que...

—De ninguna manera...

—¡Calla y escucha! Tu que además de todo

esto, eres discípulo de ese señor d' Ayot que trata de reformar la literatura patria introduciendo en su sangre por medio de inyecciones hipodérmicas, el ideal romántico naturalista, tan decantado y tan regenerador, ¿no podrías hacerme el obsequio de escribir un par de artículos acerca de la situación geográfica, posición topográfica, clima, costumbres de sus habitantes, condiciones higiénicas, belleza etc.; de esa región conocida vulgarmente con el nombre de Teatro Catalán?

—Te diré; escribir un par de articulejos, lo puedo hacer perfectamente; pero en manera alguna puedo asegurarte que den una idea ni siquiera aproximada de esa casi inexplorada región. (Inexplorada para mí, por supuesto).

—La cuestión es que digas algo para sacarme á mí del compromiso y para que los lectores de LA ALMUDAINA no ignoren nada de lo que ocurre en Barcelona digno de que se sepa.

Dos veces he tenido la pluma en la mano para empezar la tarea y otras tantas la han llevado por otro camino, asuntos que de más cerca me tocaban que las reñillas y divisiones de los catalanistas: la primera, como saben, los lectores de LA ALMUDAINA, fué la crítica de *Paleta* contra mi amigo y maestro, el director de *La Reforma Literaria* y la segunda, la Exposición de cuadros de mis también amigos, pero no maestros, Rusiñol y Casas y de Clarassó.

Aunque hoy debieran moverme á escribir el Sínodo diocesano de Barcelona, ó las maniobras militares organizadas por el general que á su noble título de héroe de Sagunto podrá añadir el de Gensérico ó Gunderico de Calaf, tal es el estado en que sus huertes han dejado la campiña de aquella comarca, no sé si por haberme dejado impresionar por un artículo que el órgano de Soler (que hasta los autores dramáticos tienen órganos, y hasta acordeones, hoy) ha publicado, atacando despiadadamente á Ixart por haber escrito éste una crítica en la que cantaba á Conrado Roure, con motivo del estreno de una de sus obras, las verdades del barquero, ó por otra causa que no acierto á comprender, lo cierto es que hoy me he levantado con deseos de escribir algo sobre el teatro catalán y... allá va eso.

No he de narrar la historia del teatro en que, con aplauso de todos los regionalistas, empecé con sus comedias y sus parodias de un sabor aristofanesco, *Pitarra*, uno de los hombres que más ha hecho reír al público barcelonés. Poco sé de esta historia, y, además, ahora no nos importa. Hemos de limitarnos á hechos recientes.

Mientras Soler no pasó de «aplaudido autor dramático» el teatro catalán andaba como sobre carriles, sin tropiezos de ninguna clase, sin más disgustos que los que proporcionaban á autores y actores las muestras de desagrado del público cuando no se le servía á medida de su gusto. Más un día, cansado *Pitarra* de ser simple autor, se hizo empresario. Y ya tuvimos al regocijado poeta dramático, metido, como quien dice, en el negocio.

¿Quién dijo que Apolo y Mercurio, eran dos dioses incompatibles? ¿Quién sostuvo que las retzonas musas mal podían avenirse con los graves y sesudos números? ¿Qué mentecato se atrevió á escribir que la cabeza llena de imágenes portentosas y de cadenciosas estrofas no podía acostumbrarse á la contabilidad, á los cálculos numéricos, fríos y prosaicos como la calderilla amonedada? Pues quien tal dijo... acertó.

Desde el instante en que Soler adquirió la doble naturaleza de autor y empresario se le fué al cielo la mitad de la inspiración y nueve décimas partes de su genio satírico y lleno de buen humor. Ya no pensó más que en su interés de empresario. Y creo que esto no es ofenderle, porque la verdad es que no podía hacer otra cosa. Entre dos intereses, al que se tiene obligación de atender primero es al principal.

¿Y quien se atreverá sostener que en este caso no era el de empresario el principal para Soler? Supongamos por un momento que nos encontramos en el lugar de *Pitarra* y que acabamos de hacer un drama para presentarlo al público. Hay en él, una escena final del último acto llena de encantadora sencillez, bellísima, pero de poco efecto. El gusto literario, la inspiración, las condiciones de la obra, todo, nos dice que aquél final es el más adecuado; más el conocimiento que del público tenemos, sus tendencias, dignas de encomio ó censurables, que ahora no hemos de apreciar esto, nos dicen que no producirá ningún efecto y que, en cambio, una muerte repentina, ó la voladura, por medio de cualquier explosivo, del castillo, del convento ó de la casa en que se desarrolla la escena ha de hacer aplaudir frenéticamente al público especial que á nuestro teatro acude.

¿No transformaremos completamente y sin va-

laciones la supuesta escena á que nos hemos referido. ¡Vaya si la cambiaremos!

Se me podrá objetar que tal vez lo haríamos aunque no fuésemos empresarios. Pero de seguro, he de contestar yo, que en la duda de si la empresa, aún con tales modificaciones en la obra nos la pondría solo media docena de veces en escena, vacilaríamos un momento y quizá optaríamos por dejar la obra acabada según nos ordenara el arte y el gusto y no como las exigencias del público nos aconsejaron.

Además, si fuéramos empresarios y al mismo tiempo actores dramáticos, ¿no procuraríamos que se representasen siempre obras de nuestra cosecha? ¡Claro que sí! Porque haríamos en seguida la siguiente cuenta. «Mientras yo sirva al público dramas y comedias que halaguen sus gustos, no ha de abandonar mi teatro. No hay necesidad, por consiguiente, de buscar otros autores; me basto y me sobro. Tampoco me conviene hacerlo, porque entonces no cobraría sino la parte que como individuo de la empresa me correspondiera; mientras que ahora cobro esta parte y, además, los derechos de representación casi todas las noches. Son dos ó tres mil pesetas más al año y... lo que es gloria ya tengo bastante.»

Esto es lo que pensaría cualquiera, ó al menos la inmensa mayoría de los autores dramáticos y... no dramáticos. ¿Por qué, pues, acusar á *Pitarra* de monopolizar el teatro catalán, como si se tratara de un crimen horrendo? ¿Por qué censurarle la costumbre de guardar durante un par de años las obras que se le presentaban hasta que los autores cansados de esperar la resolución se las pedían renunciando á verlas salir á la escena?

Sospecho que en la causa de todas estas acusaciones y censuras había más de envidia que de buena intención. Porque hay que confesar, sin que nadie pueda por esto ofenderse, que la *canongía* del Sr. *Pitarra* era de las que excitan el apetito... y la mala voluntad.

Sea ello lo que fuere, lo que aquí debemos decir y lo que nos importa por de pronto, es que el monopolio del teatro catalán en favor del Sr. Soler ha sido la causa principal de la escisión del mismo teatro. Otro día veremos las consecuencias más importantes de esta profunda división y trataremos de examinar si ha sido perjudicial ó beneficiosa para Cataluña.

NUMA GALEA

Un proceso ruidoso

Anteayer 30 debió celebrarse el juicio del célebre proceso conocido por el *Crimen de Caranque*, que ha llamado poderosamente la atención de la Audiencia de Toledo y logrando interesar vivamente á toda la provincia, por tratarse de una familia (los procesados) compuesta de padre y cuatro hijos muy conocidos en aquellos pueblos por su honradez.

El hecho ocurrió de la manera siguiente:

A las once de la noche del día 3 del pasado Diciembre se hallaban en el horno de su casa Florencio Martín, de sesenta años, y sus hijos Domingo, de veinticuatro, y Adolfo, de veintuno, en compañía de otros vecinos jugando á las cartas hasta que volviera otro de los hijos del primero llamado Gerardo, joven de diez y siete años, que había salido como de costumbre, para ver á la novia.

Cuando más distraídos se encontraban, oyeron un tiro, y en el momento se presentó el Gerardo jadeante, pálido y tembloroso. Al verle en aquél estado le preguntaron qué le ocurría, contestando que el Sr. Miguel Gallego, el arrendador de los consumos, le había impedido hablar con la novia, y que después de maltratarle de palabra quiso pasar á vías de hecho, por lo que salió huyendo, y entonces el Miguel le disparó un tiro, que afortunadamente no le dió.

Al oír el relato se levantaron los hermanos Domingo y Adolfo, y cogiendo los cuchillos que tenían á mano, por ser del servicio de la panadería, salieron corriendo sin que el padre pudiera conseguir el detenerlos, como lo intentó.

Al mismo tiempo que esto ocurría, y á las voces del Florencio, la mujer de éste y otro hijo de once años que estaban acostados se vestían precipitadamente saliendo el pequeño detrás de sus otros hermanos, quedando el padre cerrando la puerta, y marchando después en busca de sus hijos por distinto camino del que aquellos emprendieron hasta la plaza.

En este intermedio los hermanos Domingo y Adolfo llegaron al sitio en donde estaba el Miguel acompañado de varios dependientes á sus órdenes y de los serenos, todos armados con carabinas ó escopetas, los que al ver llegar á los muchachos les dieron el alto, consiguiendo con esto que retrocedieran hasta su casa, pero cuan-

do Adolfo y Domingo oyeron dos tiros al extremo opuesto en que ellos estaban, seguidos de las voces del padre pidiendo socorro y exclamando: ¡Dios mío, no hay quien me favorezca! y otros gritos lastimeros, al mismo tiempo que los guardas de consumos y serenos huían, creyeron los dos hermanos que las voces que daba su padre eran por haberle herido los tiros que disparó el Miguel y que los dependientes y los serenos huían por el mismo motivo, volvieron al sitio en que estaba el Miguel, y arrojándose el Domingo sobre él para quitarle la carabina á fin de que no disparara nuevamente, y como no podía conseguirlo por ser el interfecto más forzado que el Domingo, acudió en su defensa su hermano y en la lucha á brazo partido recibió el Miguel las heridas que al día siguiente le produjeron la muerte.

Como el padre creyó á su vez que los tiros disparados por el Miguel, habían herido ó muerto á alguno de sus hijos, en este sentido pedía socorro y daba voces; mas cuando llegó á la plaza y les vió en lucha con el Miguel, se arrojó sobre ellos; pero ya fué tarde, pues vió con terror que su amigo Miguel ya estaba herido, por lo cual le acompañó llevándole casi en brazos hasta la casa de su cuñado prodigándole frases de consuelo.

Tales son los hechos de este célebre crimen de cuya vista daremos cuenta.

La defensa está encargada á nuestro compañero en la prensa D. Federico Lafuente.

NOTICIAS

Del Extranjero

En los círculos de la Corte de Viena ha corrido el rumor de que la Emperatriz Isabel, navegando por las costas de Italia, desde Liorna se dirigió á Civitavecchia en el yacht *Chazalie*, y donde, de rigoroso incógnito y con el título de Madama Nicholau, tomó el ferro carril para Roma, á fin de visitar á Su Santidad y darle verbalmente las gracias por la parte que tomó en el duelo de la familia imperial por la muerte del archiduque Rodolfo.

De Roma se dirigió á Nápoles, continuando desde aquí su viaje á bordo del *Chazalie*.

Los periódicos italianos guardan absoluto silencio sobre la visita de la Emperatriz á Roma.

—Contra lo que se había anunciado, la Reina de Inglaterra no abrirá este año el Parlamento británico; de manera que los caballos que sólo se enganchan al coche Real, y que no han salido desde las fiestas del Jubileo de la Reina, tienen descanso para rato.

S. M. abandonará Balmoral el 22 de Noviembre próximo para ir á residir á Windsor; el 24 presidirá el Consejo de ministros en el cual se aprobará el discurso del Trono que habrá de leerse en la apertura del Parlamento, que se abrirá el 25.

La gran distracción de la Corte en Balmoral son los cuadros vivos que tanto divierten á la Princesa Beatriz.

Los últimos representados fueron: «Lady Macbeth», en el cual el duque de Clarence personificaba al infortunado Duncan, y la Princesa Victoria una gran dama, y «Un campo árabe», donde la Princesa Beatriz y el Príncipe Enrique de Battenberg desempeñaban los principales papeles.

Créese que estos espectáculos estarán de moda este invierno en Londres, pero será muy difícil hallar artistas del rango de los de Balmoral.

—Los dos partidos de Inglaterra tory y g'ad-toniano, han dado una importancia extraordinaria á las elecciones suplementarias del distrito de Eclés, en el Lancashire, como si la victoria del respectivo candidato fuera el triunfo del partido á que pertenece.

Esquinas y periódicos fueron cubiertos durante muchos días de anuncios recomendando las candidaturas, programas y ofrecimientos. Los unionistas, coaligados con los torys, acusaron á sus contrarios en estos carteles de delitos enormes cometidos en la Isla Verde durante los cincuenta últimos años. Las imputaciones más violentas se lanzaron unos á otros para desautorizarse mutuamente.

El día de la elección recorrieron las calles de la ciudad *carros electorales*, vehículos de nueva invención, que servían simultáneamente para los de uno y otro partido.

En efecto: á la derecha de estos carros se leía: «¡Votad por Egerton! Egerton representa la libertad religiosa y la libertad para los obreros.»

A la izquierda los lemas decían: «¡Votad por Roby! Roby es el triunfo del *home ruler*; Roby es la reducción de los impuestos.»

El mismo doble oficio desempeñaba el pregonero de la ciudad. En la puerta del colegio,

cuando sonaba una trompeta, gritaba: «¡Votad por Egerton!»; y sin moverse del mismo sitio, cuando redoblaba un tambor, exclamaba: «¡Votad por Roby!»

En las elecciones generales de 1886 resultaron elegidos 316 conservadores, 77 unionistas liberales y 277 *home rulers*, gladstonianos ó parnellistas.

Durante las elecciones supletorias de este año estas cifras se han modificado, pues los conservadores han perdido ocho candidatos, y seis los liberales unionistas y los gladstonianos, ganando éstos 14. Con razón, por lo tanto, dice M. Gladstone que el triunfo es suyo.

El triunfo de M. Roby en Eclés ha sido un gran acontecimiento sin embargo. Su proclamación fué recibida con aplausos por la multitud, y á los gritos de ¡Viva Gladstone! que unos daban, otros, no menos entusiastas enemigos de la situación que preside Lord Salisbury, exclamaban: ¡Abajo el Gabinete coercionista!

Aun con este resultado los conservadores mantienen su mayoría en la Cámara de los Comunes y la política de Lord Salisbury halla su apoyo en la opinión seria y reflexiva, habiendo obtenido tantos recientes éxitos en sus campañas coloniales.

Días pasados se leyó en la gran mezquita de Tánger la carta del Sultán anunciando á los creyentes que ha obtenido una victoria completa sobre las kábilas de Ait-Shojoinán, reduciéndolas á la obediencia y vergando la muerte que dieron al Príncipe Muley Soror, primo del Emperador.

S. M. añade que arrasó los campos de los rebeldes, les impuso una multa, los hizo muchos prisioneros, y cortó centenares de cabezas, las cuales fueron enviadas á diversas poblaciones para ser expuestas en las puertas, á fin de que sirvan de escarmiento y aviso á los promovedores y mantenedores de rebelías.

La prensa de Lisboa ha comenzado una ruda campaña contra los cafés servidos por camareras, que califica de centros de prostitución, en cuyas inmediaciones no es posible vivir por el ruido y el escándalo que constantemente hay allí.

Lo singular del caso es que estas camareras son españolas, y como éstas tienen allí gran aceptación, por ínfima que sea la clase á que pertenezcan, es de suponer á que altura rayará el escándalo, cuando ni la consideración de la nacionalidad ha impedido la campaña de que hablamos.

La *Gaceta Oficial* de Roma ha publicado el decreto de disolución de la Cámara italiana.

Las elecciones generales se verificarán el 20 de Noviembre, y los *ballotages* el 30 del mismo mes.

El Parlamento se reunirá el 10 de Diciembre.

De las Provincias

El domingo último se celebró en Villanueva y Geltrú el acto de descubrir en la Plaza de la Verdadera la lápida conmemorativa en la casa donde nació el poeta Cabanyes.

La comitiva se dirigió después al Museo Balaguer para descubrir la estatua del mismo.

Presidía el señor D. Víctor Balaguer, á quien acompañaban el señor Cañete, en representación de la Academia Española; Donadiu, por la universidad de Barcelona, y otras personas de distinción.

Los invitados pasaron después á Villa Santa Teresa, donde fueron obsequiados con un *lunch*.

En el Teatro Gayarre de Barcelona se celebró un *meeting* de 800 obreros del ramo de ebanistería y carpintería.

Los jesuitas van á construir un templo en la

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 15

JORGE OHNET

LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

Tropezó contra una voluntad inquebrantable, y aun cuando trató de discutir, cayeron sobre él cóleras terribles. El mayor, con una obstinación de monómano, no quiso dar oídos á nada. En su cerebro, devastado por el alcohol, se había alojado inmutable la idea de hacer, en su modesto sueldo, sacrificios por su hijo, si obtenía de él una obediencia absoluta; pero también decidido á abandonarle á sí mismo si le encontraba rebelde. Claudio obedeció. Habría pensado presentarse en la Escuela Normal; pero renunció al concurso, y entró en la Escuela de Medicina.

Con todo, una irresistible vocación le impulsaba hacia las letras. Viviendo miserablemente en un cuarto de un quinto piso, en la calle de Quatre-Vents, economizaba en lumbre para calentarse, y en su alimento, á fin de poder ir al teatro y comprar libros. Con la cartera de cuero bajo el brazo, al volver de clase, pasaba por las galerías del Odeón, y permanecía horas enteras

Coruña, habiendo adquirido el solar en 16.000 duros.

—El lunes último salió de Cádiz, en conducción especial para Algeciras y Ceuta, el desgraciado escritor Sr. Vega Armentero.

—Por haber arreglado las cuestiones pendientes entre la Puebla de Montalbán y Escanilla, ha sido nombrado hijo adoptivo de este último pueblo el gobernador interino de Toledo D. José Hierro y Alarcón.

—Para principios del mes próximo es esperado en Vigo el capitán general de Galicia señor Morales de los Ríos, con objeto de inspeccionar las tropas destacadas en aquel punto.

—Días pasados tres hombres enmascarados asaltaron una espenduría de tabacos de las inmediaciones de Zaragoza, maltratando al estanco y á su mujer y llevándose cerca de 800 pesetas.

—Terminados los estudios del ferro-carril de Linares á Puertollano, con los planos y presupuestos correspondientes, han sido remitidos á la Compañía para que siga el expediente los trámites necesarios para la prosecución de la obra de replanteo y poder dar principio á los trabajos en la plazo más breve posible.

—Uno de los malhechores presos en la Carolina (Jaén) por el secuestro del representante de la Compañía Asturiana ha hecho importantes revelaciones acerca de la existencia de una sociedad cuyos afiliados son los autores de los robos y raterías cometidos hace bastantes meses en aquella comarca.

—Los dependientes del Resguardo de Consumos que custodian en Orense la línea fiscal sorprendieron el viernes un nuevo sistema de matute. Una mujer dedicábase hace ya tiempo, y sin peligro alguno, á introducir fraudulentamente sal en el interior de una muñeca grande que presentaba perfectamente todas las apariencias de un niño de pecho.

La buena madre, arrullando la criatura, daba repetidos paseos desde el Puente Mayor á la población, y desde la carretera de Castilla á la Alameda.

—La muñeca estaba acondicionada para envasar en su interior alcoholes, aguardientes y licores. En breve llegarán á Lecaroz, pueblo inmediato á Elizondo, en el Valle del Baztán, varios frailes capuchinos destinados al nuevo Colegio de Misioneros para las Carolinas y Palaos.

Dichos religiosos proceden del convento de Montano, cerca de Santoña, que los capuchinos han abandonado por ser insuficientes y muy aislados los edificios, y en vista de la gran importancia que van adquiriendo las misiones católicas españolas en aquellas apartadas regiones.

De Madrid

—Por qué las gentes tienen en Madrid la costumbre, incluso en días de frío, como sucede en esta época, de pasear entre cinco y siete de la tarde en el Retiro, cuando podían hacerlo con más provecho y agrado de tres á cinco?

Pues por rutina, siquiera la rutina, esponga á los paseantes á tomar alguna calentura ó á volver á su casa tiritando y con malestar en todo el cuerpo.

Por la misma rutinaria razón en las varias contradicciones de intereses que se ventilan en la sociedad, salimos por el registro de echarle de todo la culpa al gobierno, corriendo el riesgo de que el país se vaya quedando encanijado en fuerza de tantas adulaciones como le dirijimos, siendo así que haríamos un mayor favor á su salud, si lo tacháramos cuando lo merece, de flojo ó de indiferente.

—Los gobiernos, como todo poder y todo organismo, propenden á ensanchar, sus medios de acción, y los ensanchan cuando no le disputan

leyendo la novela nueva, cuyas páginas le dejaba hojear complacientemente el encargado, delante del mostrador. En invierno, el frío le helaba las puntas de los dedos, y movía los pies en su sitio para calentárselos, sin poder renunciar á su afición. Y cuando caía la noche y no podía ya leer, regresaba á su casa, preocupada su imaginación con los heroes galantes y las tiernas heroínas. Ocurríanle entonces escenas de dramas y peripecias de novelas, en las que soñaba largamente, sin echar de ver cómo pasaban las horas; pero no escribía. Había prometido á su padre hacer sus estudios de medicina, y los hacía, sin dedicarse á otra cosa. Habría procedido malamente si, aceptando los sacrificios del mayor, aspirase á un objeto diferente del que él le había fijado.

Cuando cumplió veinte años, en Abril de 1870, entró en suerte para el servicio de las armas, y, por fortuna, sacó buen número. Con todo, se preparaba un trastorno que iba á cambiar por completo su vida. Estalló la guerra como un rayo. Claudio vió á París levantarse todo entero en un arranque de entusiasmo patriótico, y al mismo tiempo supo la marcha del mayor para Metz. El movimiento de las tropas fué tan repentino, que el joven no pudo ir á despedir á su padre. Recibió de éste una lacónica carta, acompañada de un poco de dinero, é incorporado él mismo en la guardia móvil, fué enviado al campamento de Chalons. Desde ese momento no volvió á recibir más noticias del mayor.

Durante los cinco meses de sitio sufrió mucho física y moralmente. Sentíase completamente solo. Una voz secreta le decía que no volvería á ver á su padre; y durante las noches

terreno los otros poderes y los otros organismos.

Si en el conflicto entre un gobernador y un juez de instrucción, el gobierno ve que los tribunales no le oponen resistencia y que la campaña (como ahora se dice) se reduce á artículos fugaces de periódicos, no hay que maravillarse del todo, de que se haya desenlazado el conflicto entre los Sres. Sanchez Bedoya y Castro, del modo que se presupuestó, desde el primer momento, en las esferas del poder ejecutivo.

Claro es que los pueblos donde toda la vida la absorbe la administración, y todo se resuelve por la arbitrariedad y la fuerza de los hechos; estos pueblos, sin la solidez que da el respeto del derecho, está á toda hora abocados á una gran desgracia; porque si no se defiende la colectividad, 50, 100, 200 personas audaces son poderosas en un momento determinado, á llevarse todo por delante.

Nosotros creemos que en ningún pueblo parlamentario, de los grandes grandes pueblos de Europa, se hubiera desenlazado el conflicto Sanchez Bedoya-Castro del modo que aquí ha concluido; porque en otros resortes que tienen vida, fuera de las esferas del gobierno, hubiera habido más resistencia; y porque la opinión pública, aun encontrando deficiencias de esta ó de la otra clase, en el juez, habría sentido viva alarma al ver que al juez, que fué increpado delante de 30 personas, se le amonesta, y se adorna con la corona del vencedor al gobernador que le increpó.

En un pueblo de sólidas ideas liberales, este solo hecho habría dado lugar á centenares de *meetings* y reclamaciones.

Segun dice *El Día*, en vista de la escasez de dinero en que se encuentran algunas plazas, principalmente Madrid y Barcelona, es muy posible que se imponga una operación en París, que en este caso se haría probablemente en el Banco de los Países Bajos, sin garantía especial, esto es, solo con la firma del Banco de España.

La operación será de cien millones de pesetas, parte de dicha suma se traerá en barras de oro, y parte podría quedar á disposición de nuestro Banco para girar sobre aquella plaza, con lo cual, al propio tiempo que se normalizarían los cambios de letras sobre el extranjero, se conseguiría el ingreso en las cajas de billetes, que podrían destinarse á descuentos y pignoratones.

Para llevar á cabo la operación se pignorarían 400 millones de deuda amortizable. El *Times* del día 22 habla ya de esta operación.

—Los periódicos de la mañana no dan noticias precisas de la reunión celebrada por los jueces municipales de Madrid.

Se inclinan á creer, sin embargo, que los jueces municipales, después de conocer los términos de la comunicación de D. Daniel Rodríguez, presidente de la Audiencia, y ahora magistrado del Supremo, han apreciado la cuestión todos lo mismo, estimando que existe motivo de amonestación al Sr. Castro, y amonestación calificada.

Probablemente el Sr. Castro pedirá que se le oiga, ya que no se le ha oído, y recurrirá á la resolución del presidente de la Audiencia.

—El decreto sobre reorganización del Consejo Supremo de Guerra y Marina con arreglo á las reformas introducidas por el Código de justicia militar, dispone que para separar las funciones de instrucción y acusación en los procedimientos judiciales del ejército se concentre en las capitales de los distritos el personal necesario del cuerpo jurídico.

Quedan suprimidas las asesorías de Toledo, Cádiz, Santoña, Málaga, Cartagena y Lérida, y se conservan las del Campo de Gibraltar y de Melilla.

de trinchera, teniendo delante la llanura, blanca de escarcha, bajo la fría claridad de luna, pensaba en la triste existencia que había llevado ese pobre hombre, y le compadecía profundamente. Llegó el fin del sitio; París abrió de nuevo sus puertas, y vinieron las cartas para todo el mundo, excepto para Claudio. El joven trató de informarse en el ministerio. Todo estaba allí en completo desorden, y no le pudieron dar noticia alguna. Se dirigió al regimiento, y en las listas, el mayor estaba inscrito como desaparecido. Desde que volvió el ejército á Metz, á consecuencia de la batalla de Saint-Privat, no se le había vuelto á ver. Sin duda, víctima del deber, había parecido detrás de algún vallado, socorriendo á los heridos bajo el fuego.

Claudio recibió esa comunicación con un dolor sombrío. Esperaba una desgracia; pero la certidumbre de haberse realizado le consternó. Se encorrió para llorar y reflexionar. Oyó á su padre hablarle con calor de la gloria y de la fortuna. ¡Ay! Ese pobre hombre se había visto condenado á la oscuridad hasta en la muerte. Ni aun se sabía donde había caído. Un rincón de tierra ignorado le servía de tumba. Luego, súbitamente, por un cambio de su viva imaginación, volvió Claudio á ver el cuarto de Erveux y el viejo sillón Voltaire de tapicería en el que el mayor, con el rostro congestionado y apagados los ojos, rumiaba su embriaguez solitaria, y con un vivo estremecimiento, pensó que valía más para él dormir bajo la tierra ensangrentada, habiendo caído útil y gloriosamente como soldado. Esa impresión consoladora borró la otra tan penosa, y no conservó de su padre mas que un recuerdo tranquilo y sereno.

—Se ha dirigido una circular á los gobernadores de las provincias marítimas, recordándoles el cumplimiento de las disposiciones vigentes, por las que se prohibe en absoluto la exportación de armas y municiones á las costas del imperio de Marruecos y playas españolas del Norte de Africa, cuyo comercio será considerado como contrabando de guerra.

—Respecto á la elevación del descuento, el proyecto ha quedado terminantemente desechado aunque sólo por un voto de mayoría, seis contra cinco; y esto, después de anunciar el Sr. Sánchez Bustillo que dimitiría si el proyecto se efectuaba.

—El efectivo en el Banco de España ha bajado de 242.488.160 pesetas á 236.378.016. Forman parte de este efectivo 122.089.477 pesetas en oro amonedado y 849.117 en pastas del mismo metal, 52.098.016 en plata acuñada y 10.419.310 en pastas. El Banco va comprendiendo que necesita robustecer sus existencias disponibles y por eso sin duda trata de pignorar gran parte de su cartera.

La circulación de billetes se ha elevado algún tanto, pero se mantiene á la altura de 742.369.175 pesetas.

Recobran las cuentas corrientes su movimiento ascensional, habiéndose aumentado cerca de 6 millones de pesetas; pero los depósitos han bajado un millón, quedando en 9034 pesetas se ha elevado á 87.339.902.

—Ha regresado á Madrid el representante de España en el Congreso penitenciario de Amberes, D. Francisco Lasserre.

—La primera Exposición fotográfica que se celebre en Madrid se abrirá el día 2 del próximo Noviembre.

A juzgar por las adhesiones hasta el presente recibidas, concurrirán á este certamen bastantes aficionados, y algunos fotógrafos de profesión.

La Exposición será curiosa é interesante, dada la altura á que se encuentra en nuestro país el arte fotográfico.

Hasta el día 31 se admiten objetos y adhesiones, de dos á cinco de la tarde, en los Jardines del Buen Retiro.

El pabellón en donde el concurso se ha de celebrar se levanta no lejos del local destinado á restaurant.

De las Islas

Menorca

El martes por la noche falleció en Mahón el antiguo y acreditado pintor D. Francisco de Asís Pons Alzina, conserente republicano y Alcalde que fué de dicha ciudad durante la dominación republicana, y en la misma noche pasó también á mejor vida en el vecino pueblo de Villa-Carlos su hija D.^a Francisca Pons y Fábregues esposa del Comandante retirado D. Joaquín Bartolomé Pérez.

Ambos cadáveres fueron conducidos en la tarde del miércoles al Cementerio Católico de la repetida ciudad, precedidos de la Reverenda comunidad de Presbíteros de la parroquia de Santa María y numeroso acompañamiento.

Descansen en paz las almas de los finados.

—Por primera vez en la presente estación se presentaron á la venta pública en el mercado de Mahón algunas alcachofas que se vendieron hasta á ocho céntimos de peseta una. El precio es algo carillo pero es la distinción que comúnmente alcanzan los frutos primerizos.

—Las barcas pescadoras que estaban el lunes dedicadas á sus tareas en la costa Norte de aquella Isla, tuvieron que refugiarse en el puerto de «Addaya» á causa del temporal, habiendo salido en la mañana del martes varios de sus compañeros para dicho punto con provisiones.

—El lunes por la mañana fué encontrada

Habiendo quedado Claudio libre y dueño de sus acciones, se preguntó si continuaría sus estudios. En definitiva sintió tal repulsión por la medicina, que, sin saber como podría ir adelante con la pluma, resolvió dedicarse á la literatura. Tenía entonces veintidós años y poco dinero. La liquidación de la herencia de su padre produjo algunos centenares de francos, cuyo fin vió muy pronto, y entonces se halló en lucha con la necesidad.

Había vuelto á su cuarto de la calle de Quatre-Vents, y pasaba sus días en las bibliotecas leyendo y tomando notas. Así fué recogiendo para su instrucción todas las riquezas filosóficas de los siglos XVII y XVIII. Se asimiló las memorias históricas; estudió el teatro desde su nacimiento con los grandes maestros clásicos hasta su desarrollo con los grandes escritores contemporáneos. Leyó todos los novelistas, y de las obras de Balzac hizo su breviario.

Para vivir escribía noticias destinadas á las enciclopedias. De vez en cuando conseguía hacer pasar artículos en los periódicos, los cuales no siempre se los pagaban. Tenía además una pasión: la de coleccionar grabados. En sus largas excursiones por París se complacía en registrar los cartapacios á la puerta de las librerías de viejo y de los vendedores de antigüedades. Había llegado así á poseer algunas piezas de verdadero valor. El las miraba, las volvía de un lado á otro, las olfateaba, se embriagaba con el olor del papel viejo, y se deleitaba á la vista de una linda escena de Moreau ó de Deboucourt.

Por desgracia, un día de escarcha dió una caída en la calle, y se hirió en la pierna. Asis-

muerta en su propio lecho D.ª Catalina Villalonga y Pons, esposa del conocido panadero don Francisco Humbert, la que venía padeciendo desde hace tiempo aguda dolencia.

—Leemos en nuestro colega El Liberal: «A eso de las once de la mañana del sábado último, venía escapado de la parte del puente de la Colársaga un carro guiado por un niño de unos trece años; y tan mal lo guiaba que yendo á chocar contra un monton de piedras que había á la orilla del puerto, carro, mulo y conductor fueron á parar al mar, Gracias al auxilio que le presentó otro carretero que acertaba pasar por allí, sacándolo de debajo el carro, el pequeño conductor logró salir del perance con insignificantes heridas en la cara.»

Nuestro amigo D. Bartolomé Sastre y Calvo, maestro de la escuela pública de Santany, nos escribe una carta, relacionada con la inauguración de otra escuela de carácter particular, cuya noticia hace días publicamos.

El Sr. Sastre, aludiendo á las frases que pronunció en dicho acto el Sr. Llobera, dice que está muy conforme en la creación de nuevas escuelas puesto que así lo reclama el número de almas de aquel pueblo; pero se duele de que para ensalzar la nueva escuela se haya tenido que pintar como descuidada á la enseñanza pública de aquél pueblo, juicio equivocado según el firmante.

Para corroborarlo añade que desde la creación de la nueva escuela, no ha perdido alumnos la oficial, cosa que hubiera sucedido á ser exacta la pintura que con exageración tan manifiesta hizo el mencionado señor.

Por la Dirección general de Correos y Telégrafos ha sido declarado cesante con fecha 25 del actual D. Antonio Juliá cartero del pueblo de Porreras habiendo sido nombrado para reemplazarle D. Miguel Juliá Ordaz.

De la Capital

No hemos de porfiar en la escaramuza con La Mañana. Por nuestra parte nada tenemos que añadir ni que aclarar; pues, vuelta á leer nuestra última réplica, encontramos nuestras frases tan claras que no necesitan aclaración, y tan «pulcras», como que casi en su totalidad las tomamos de dicho colega.

Ha cesado de ejercer el cargo de Corredor de Comercio, el que ya lo era antiguamente de Cambios y de Número de esta plaza D. José Sureda y Villalonga, sustituyéndole en el mismo su hijo D. Vicente Sureda y Sbert.

Nuestros lectores verán en el lugar correspondiente un anuncio de la sociedad «Círculo de la Juventud Mercantil» por medio del cual se hace saber que desde el martes próximo quedará abierto un curso de Teneduría de libros y otro de lengua francesa en el propio establecimiento que podrán aprovechar los socios.

Esta resolución merece ser estimada. Ayer quedó montada la estación telefónica en la torre vigía de Portopí y puesta aquella en comunicación con la red general.

Es para nosotros muy satisfactorio ver que se ha accedido á la realización de esta mejora que iniciamos y propusimos y que decididamente es de una incontestable utilidad.

Por el cuerpo de Obras Públicas se está montando un muro de defensa para personas y carruajes, en el trozo de la carretera de Andraitx recien levantado de nivel en la revuelta que hay junto al sitio denominado «S' aigo dolça».

Con esta nueva modificación quedará del todo acabada aquella utilísima mejora y puestas en debida seguridad las personas, así las que vayan á pié como las que pasen en carruaje.

En el vapor Menorca regresaron ayer de Mahón los señores Magistrados y representante del ministerio fiscal que fueron á la isla de aquel nombre constituyendo una sala de esta Excelentísima Audiencia para ver y fallar las causas que á su tiempo dimos á conocer á nuestros lectores.

El conocido profesor de música D. Bartolomé Torres, tiene el sentimiento de ver postrada en cama y en estado de suma gravedad á una hija suya de unos catorce años.

Sentimos vivamente la aflicción del Sr. Torres á quien deseamos el consuelo de ver pronto restablecida á su idolatrada hija.

Una pareja de la guardia civil trajo ayer en el vapor Menorca un soldado preso, que desde hace algún tiempo fué destinado al penal de estas islas; pero que en virtud de otra causa que se ha visto últimamente en Mahón fué necesario que se demorase su conducción á Palma hasta que ha sido fallada.

Se está construyendo una pared á lo largo de la calle de Portopí junto al oratorio, lindamente con la Pedrera, la cual será de suma utilidad para impedir que en algún caso infortunado caigan al precipicio carruajes ó personas.

La Comisión provincial convoca á los que aspiren á obtener la plaza de Cajero de fondos de primera enseñanza para que dentro del término

de quince días, que empezarán á correr hoy, presenten sus instancias en la Secretaría de la Diputación.

Dicha plaza se halla dotada con el haber anual de 1500 pesetas y el que la obtenga deberá prestar la fianza de 40000 pesetas sobre fincas ó de 25000 si la constituyera en metálico ó valores públicos según la cotización oficial.

Ayer tarde no quedó en el fondeadero buque alguno de vapor en observación. Había solamente dos pallebotes y dos polacras goletas.

Por la mañana á primera hora, cayó ayer un chaparrón que duró un cuarto de hora, continuando cubierta la atmósfera todo el día, aunque sin llover más.

Dice el «Semanario Católico»: «¿Cuándo será una realidad la rectificación de las lápidas que dicen: «Calle del Beato Alonso?»»

¿Habrá por aquí algún insensato que tome á pechos este asunto?»

Por el Gobierno civil de esta provincia se encarga la busca y captura de Jaime Fabrè y Riera natural de Manacor soldado desertor de Ultramar; y de Antonio Bosc y Casanova natural de Ciudadela, soldado desertor de infantería de marina.

Se han remitido al Ministerio de la Gobernación los recursos entablados por D. Juan Roig y Simón y D. Sebastián Barceló, el primero contra una resolución de la Comisión provincial y el segundo contra una providencia del Gobierno civil.

A cosa de las cuatro de la tarde fueron admitidos á libre plática y entrados en el registro del puerto el vapor Unión, llegado el lunes de Barcelona sin pasajeros y el Menorca que fondeó ayer por la mañana procedente de Mahón.

Y á propósito de este buque, toda vez que ha sido rebajada á cinco días la observación impuesta á las procedencias de Barcelona, nos parece ya absolutamente innecesaria la detención á que se le sujeta, y por lo mismo creemos que debiera dispensarse de esta demora en tomar entrada, cuando en realidad los pasajeros que pueda traer de la nombrada ciudad por la vía de Mahón, forzosamente han de llevar más de cinco días desde su salida de Barcelona.

Por disposición del Sr. Obispo de esta diócesis se darán dos tandas de ejercicios espirituales abiertos en la iglesia de Montesión, bajo la dirección de los Padres de la Compañía de Jesús. La primera tanda comenzará el día 9 del actual á las siete de la noche y concluirá en la mañana del 15. La segunda tanda principiará el 23 y terminará el 29.

Anteayer por la mañana ocurrió en el fiolato de S. Antonio un barullo á consecuencia de haberse practicado un registro á un carro cuyo conductor halló que le faltaba después de dentro de una cesta un pañuelo que contenía cuatro duros.

Cuando observó esta falta se lamentó vivamente en alta voz, lo cual fué bastante para que la gente aglomerada empezase á murmurar é inquirir al culpable de la sustracción. En efecto cierto sujeto que no queremos designar se acercó al carretero y le entregó el pañuelo.

El hecho fué puesto en conocimiento del jefe de dicho sujeto.

D.ª Catalina Sagrera y Oliver ha interesado del Banco de Felanitx se le expida duplicado del recibo talonario n.º 4161 por haber extraviado el que se le entregó al constituir en 6 de Julio último el depósito de 655 pesetas.

El numero del Boletín Oficial correspondiente al 30 de Octubre que acaba de finir publica el escalafon general de los maestros de primera enseñanza de esta provincia, que debe regir para el bienio de 89-90 y 90-91.

Sesión del Ayuntamiento

Ayer se reunió en sesión ordinaria presidiendo el Alcalde Sr. Guasp. Concurrieron los Concejales Sres. Sansaloni, Palou, Morey, Bisafiez, Bauzá, (D. Miguel) Perez, Terrasa, Aleñar y Florit.

Fueron aprobadas el acta de la anterior y varios dictámenes de exclusivo interes particular.

Se autorizó la instalación de un motor de gas en un edificio de la calle de Bobians.

Se adjudicó definitivamente la contrata de construcción de una alcantarilla en la calle de Jaime Ferrer.

Se mandó el derribo por causa de ruina de de unas dependencias de la casa señalada con el n.º 6 de la calle n.º 9 del arrabal de Santa Catalina.

Se autorizó el establecimiento de una industria para aprovechamiento de animales muertos en el Coll d' en R-basa con arreglo á determinadas condiciones higiénicas.

Se acordó gestionar una prórroga de pago al Sindicato de Riegos, toda vez que ofreció suspender el cobro durante las actuales circunstancias sanitarias.

Se acordó satisfacer varias cantidades con cargo al capítulo de imprevistos.

Se encargó á la Comisión correspondiente que redacta los pliegos de condiciones para la venta de las fincas cuya enajenación viene acordada el Ayuntamiento.

Se resolvió dar por terminada la subvención semanal que se pagaba por los viajes del vapor Cabrera á la isla del mismo nombre.

Se levantó la sesión.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 25 de Octubre:

Yomento.—Real orden trasladando á la cátedra de contabilidad y teneduría de libros de la escuela de comercio de Alicante á D. Luis Quinglés.

—Otra resolviendo se p ovesa pur concurso anunciándola previamente á traslación, la cátedra de lengua alemana en la Escuela superior de comercio de Bilbao.

—Otra disponiendo que se anuncie á oposición la cátedra de Clínica médica vacante en la Universidad de Santiago.

La del día 26:

Ul ranoir.—Reales decretos referentes á movimiento del personal.

Gob rnaion.—Rea orden declarando válidas las elecciones municipales del segundo colegio de Muro (Balears), verificadas en 1.º de Diciembre último, y que se conceptúe á D. Cristóbal Roselló Maestre con capacidad legal para ser concejal.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Con el objeto de evitar las desagradables consecuencias á que pudiera dar lugar el tránsito de carruajes el día 2 de Noviembre próximo por el camino que conduce á los Cementerios de esta Ciudad y la porción del de Ronda que desde la Puerta de Jesús conduce á la carretera de Vall-demosa, atendida la costumbre de esta vecindario de visitar los citados Cementerios; he creído conveniente prohibir el paso de carruajes por los espresados caminos durante dicho día, desde la una de la tarde en adelante.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento. Palma 29 Octubre de 1890.—El Alcalde, Manuel Guasp.

Habiendose procedido por los dependientes de esta Alcaldía, al reparto á domicilio de las hojas para la formación del padrón de vecindario en cumplimiento de lo dispuesto en la ley he creído conveniente, atendiendo á la notoria importancia de este servicio, hacer presente á los habitantes de este municipio las prevenciones 1.ª Todos los que el viérnes próximo 31 del actual no hubiesen recibido la hoja de padrón ó se le hubiese extraviado, ó inutilizado, ó necesitase más de una, se presentarán en la Casa Consistorial á recoger los ejemplares que necesitaren.

2.ª Los individuos á quienes el día 5 del próximo Noviembre no se les hubiese recojido á domicilio por los dependientes de esta Alcaldía la hoja de padrón, la presentarán en esta Casa Consistorial desde el expresado día hasta el 8 inclusive del referido mes.

3.ª Para exigir la debida responsabilidad á los que dejasen de llenar el servicio del empadronamiento de que se trata, no podrá servir de excusa alguna el no haber recibido la hoja en blanco, ni el de no haberles sido recojida á domicilio una vez escrita.

4.ª Ninguna persona cualquiera sea puede eludir el deber de hacerse continuar en el empadronamiento, bajo la responsabilidad marcada por la ley.

Palma 30 de Octubre de 1890.—El Alcalde, Manuel Guasp.

Queda señalado el día 5 del próximo mes de Noviembre á las 12 de la mañana, para celebrar en esta Casa Consistorial la subasta para la construcción de un muro provisional de cerramiento del lado Este del ensanche del Cementerio Católico de esta Ciudad, con sujeción al anuncio fijado en los estrados de dicha Casa y al publicado en el Boletín Oficial de esta provincia n.º 3.702.

Lo que se hace publico para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha subasta.

Palma 29 Octubre de 1890.—El Alcalde, Manuel Guasp.

Sociedades y Corporaciones

Círculo de la Juventud Mercantil

Desde el día 4 del próximo Noviembre quedan instaladas en esta Sociedad las Cátedras de Francés y Teneduría de Libros.

Los socios que deseen inscribirse á las mismas pueden dejar aviso en Secretaría hasta la fecha indicada.

Palma 30 de Octubre de 1890.—P. A. de la J. D.—El secretario, J. Costa.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Continúan en las Miñonas exposición á las seis, y acto seguido la primera parte del Rosario; á las once se rezará la segunda parte; la

anochecer la tercera parte del Rosario, meditación y reserva.

Otras funciones

En la Catedral y parroquias se celebrará la fiesta de todos los Santos, con misa mayor y sermón. En la Catedral predicará D. Bernardo Matas, y en las parroquias los oradores de la novena de las Almas.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Asunción, en la Catedral.

Domingo 2.—Jubileo de cuarenta horas, concluyen en las Miñonas: exposición á las seis y luego se dirán algunas misas; al anochecer se rezará el Rosario entero, Te-Deum y la reserva.

En la Real Capilla de Palacio á las 11, misa y novena de ánimas; devoción del Rosario y Salve Regina por sufragio de los finados del Excmo. Sr. D. Romualdo Crespo; á las tres y media Vísperas y Completas, Vía-Crucis por las almas del Purgatorio y preces prescritas por la Iglesia en semejante día.

En Montesión y en el Socorro á las siete y media comunión general para los asociados al Corazón de Jesús.

El ejercicio de dicho Sagrado Corazón se celebrará por la tarde en San Francisco, San Felipe Neri, Capuchinas, San Jerónimo, Concepción, Santa Magdalena y Piedad. Por la noche se verificará en Santa Eula ia.

En la Merced á las siete y media comunión general para los Esclavos del Santísimo; á las diez misa solemne con exposición y procesión por el interior del templo.

En Santa Catalina de Sena á las siete y media de la mañana, los individuos de la Tercera Orden de Santo Domingo tendrán misa de comunión. Por la tarde á las cuatro, el ejercicio mensual con plática.

En San Nicolás al anochecer el ejercicio del Corazón de María.

En San Antonio de Viana misa rezada por los cofrades difuntos.

En el Socorro por la tarde despues de maitines, conclusión de la novena de las Almas con sermón por el P. Fernandez.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Grada, en la Catedral.

HIERRO QUESADA

Es el mejor remedio para combatir las inapetencias, debilidad general, clorosis, anemia, raquitismo, escrofida amarilléz en el rostro etc.

Es tan inofensivo y agradable, que pueden tomarlo hasta los más tiernos niños.

Dad Hierro Quesada á los pequeños y asegurareis una vida robusta.

DOS PESETAS en toda España.

De venta en Palma: Valenzuela hermanos, plaza de la Cuartera y plaza de la Libertad.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 29.—Varones, dos; hembras, una;

No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 31

Bernardo Bonet Ruiz, casado, de 60 años, Hospital, de enterocolitis.

Margrita Frontera Dols, casada, de 66 años, calle de Montesión, de fiebre tifoidea

Hospitals Civil

Día 31

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 1 varón.—Altas, tres; 2 varones y 1 hembra.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmosfera.—Cubierta: en todo el hemisferio y llueve en algunos puntos del mar: los horizontes cerrados en todos rumbos pero claros.

Idem del viento.—Levante frescación.

Idem de la mar.—Lilana, y rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopí.—Sin señal.

Mateadero

Rasas sacrificadas para el abasto público

Día 31.

Bueyes, 6.—Vacas, 2.—Ternera, 3.—Carneros, 36.—Ovejas, 14.—B rregos, 5.—Corderos, 49.—Cabras, 2.—Cegajos, 2.—Cabrillos, 1.—Cerdas, 27.—Cerdas, 15.—Lechonas, 4.—Desechadas, 2 vacras y 4 ovejas.



LA SEÑORITA

D.ª Magdalena Torres Rosselló

HA FALLECIDO

(R. I. P.)

Sus desconsolados padres, hermanos, tíos y demás parientes, al participar á sus amigos tan sensible pérdida, les suplican se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario y entierro que tendrá lugar hoy á las tres y media de la tarde, en la casa mortuoria, Cadena 2-2.ª

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data for Day 31-9. Columns include Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro, and Descenso del barómetro.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891. De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7:30 mañana, 2:15 y 8:30 (mixto) tarde.

De La Puebla a Manacor: a las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde. De La Puebla a Palma: a las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alouidia. Para Barcelona antes Valencia, jueves 5 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, etc.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for November showing days of the week, moon phases, and specific events like 'Recuperan los Españoles a Pamplona'.

Servicio de la Compañía TRASATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor ALFONSO XII.



Al público. Mr. J. Vili inventor de la pasta para las navajas de afeitar, la más ventajosa conocida hasta el día, pone en conocimiento del público haber establecido su único depósito en Palma.

VINO DE PEPTONA ORTEGA. Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión.

NO MÁS ENFERMOS. Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Para MARSELLA saldrá de este puerto el 7 de Noviembre la corbeta italiana ARCANGEL PADRE y admite carga a precios reducidos.

Cultivo de árboles frutales EN MACETAS

EL HUERTO EN LOS BALCONES por D. Diego Navarro y Soler. Obra interesante a cuantos deseen obtener árboles en miniatura en patios, corrales, balcones y otros sitios de poco espacio.

Memoria sobre la Epizootia QUE PADECE EL GANADO DE CERDA

Comprende la explicación de dicha enfermedad, los síntomas que son sus indicadores, los caracteres principales que reviste, el diagnóstico, tratamiento y profilaxis.

MANUAL DE CONSUMOS LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo a adeudos, fieltos, ferias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

Academia de Contabilidad DIRIGIDA POR D. MANUEL CIRER

Durante el curso escolar de 1890-91 se explicarán las asignaturas siguientes: Aritmética Mercantil; Teneduría de Libros por partida doble; Correspondencia Comercial.

Subasta

El día veinte y nueve de Noviembre próximo, a las once de la mañana, se se venderán en pública subasta una casa botiga con varias dependencias sita en la calle de Valseca de esta ciudad.

Se venden a pública subasta las siguientes fincas:

Una pieza de tierra campo denominada Ca ne Cocó, sita en el termino de Cálviá, de extensión de veinte y siete áreas, con una casa de planta baja y altos en ella existente.

Nueva Academia DE PREPARACIÓN para el ingreso en la General Militar

Director D. Arturo Guiu, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de la General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas.

Para vender.—Una galera de trabajo en buen estado y unas guarniciones. Informarán en la Bodega de la Calle de Sombreros.

A los comerciantes en vinos

Tanto se venden como se alquilan dos espaciosos locales contiguos, en la villa de Manacor, calle del Carril, en los cuales hay los aparatos necesarios para la fabricación de alcohol y anisado.

RIFA GRATIS

Perfumería de Casasnovas.—Cadena, 6. Recibidas buena parte de las novedades encargadas para la próxima estación y contando con un extenso surtido en el ramo de perfumería y objetos de tocador tales como Paraguas, antucas, guantes, abanicos, bastones y efectos de viaje.

CALIGRAFÍA

Desde 1.º de Noviembre quedarán abiertas las clases bajo la dirección del profesor D. José Vaquer calle de las Miñonas núm. 7.

Trapos, carnazas, metales Y DEMÁS DESPERDICIOS

se compran en el almacén de PABLO MUNNÉ Arco de la Merced, 7. Palma. Se necesitan trabajadoras.

Se desea vender un carrito nuevo con muelles y toldo. El maestro Miguel Monserrat constructor de carruajes, esquina a la calle del Carmen, frente el cuartel, informará.

Se desea vender una cama grande de hierro en muy buen estado.

Academia de Contabilidad

Plaza de San Antonio núm. 57-1.º Se dan lecciones diarias de 7 a 8 y de 8 a 9 de la noche y además a horas convencionales.

Se alquila

Un tercer piso con agua a grifo derecho al terrado y demás comodidades, en la calle de Apuntadores n.º 18. Para informes calle del Sindicato n.º 98. 35

Pupilos.

Se admiten a precios económicos en la calle de Valseca núm. 30, 2.º Hay buenas habitaciones.

Vinicultores y Viticultores

Se han recibido Acido salicilico Schlumberger Acido tartárico 1.º calidad Acido tánico ó tanino al eter